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ЕврАЗИйской ПАТЕНТНой 
сИсТЕмЕ ñ 15 ЛЕТ ИНТЕРВЬю 

ПЛ

Пять лет назад президент Евразийского патентного ведомства А.Н. Григорьев 
ответил на вопросы главного редактора нашего журнала об итогах десятилетия 
евразийской патентной системы. Сегодня, в канун 15-летия ЕАПВ, мы вновь 
встретились с А.Н.Григорьевым (Москва, Agrig@eapo.org).
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euroasian Patent system is 15 years
Five years ago the president of the Euroasian patent departments A.N.Grigoriev answered some question 

of the editor-in-chief of our magazine on results of decade of the Euroasian patent system. Today, on the eve of 
15 anniversary EAPV we met again with A.N.Grigoriev (Moscow, Agrig@eapo.org).
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александр николаевич, 
что вы считаете характер-
ным для пяти прошедших 
лет деятельности еаПв?

Для пяти последних лет 
характерна обычная работа 
патентного ведомства. Труд
ности создания остались по
зади. Период становления у 
всех бывает схож: ошибки, 
удачи, потом все более круп
ные удачи и все более ред
кие ошибки. Вопрос, сколь
ко времени занимают начальные этапы и 
какова цена ошибок? Мы прошли эти эта
пы достаточно быстро и успешно. Уже «на 
входе» создали мощную правовую базу, 
сформировали трудоспособный коллек
тив из представителей государств реги
она, создали материальнотехническую 
базу, внедрили новейшие информацион
ные технологии. Поняли, как двигаться 
дальше. Учились. Накапливали опыт. За

рабатывали авторитет и до
верие. К концу первого де
сятилетия имели все осно
вания констатировать: ев
разийский патент работает, 
цель – сделать евразийский 
патент сильным и экономи
чески привлекательным для 
заявителя достигнута. 

В свое второе десятиле
тие мы вошли, имея все для 
успешной ритмичной рабо
ты: заявителей, опыт, узна

ваемый стиль деятельности, патентных 
поверенных, сложившийся круг коллег 
– единомышленников из национальных 
и региональных патентных ведомств. От 
нас уже не требовалось доказывать по
лезность евразийской патентной систе
мы, мы просто работали, совершенство
вались, развивались, хотя безоблачным 
последнее пятилетие не назовешь. Оно 
вместило и глобальные финансовые про
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блемы, которые не могли не отразиться 
на нашей деятельности, и сложности, свя
занные с реконструкцией здания в Малом 
Черкасском переулке. 

Период реконструкции здания потре
бовал от нас больших усилий, организо
ванности, дисциплины труда. Ведь нам 
пришлось дважды перебазировать ве
домство, ни на день не прекращая его 
обычную деятельность, и организовать 
ее так, чтобы заявители не заметили на
ших переездов. 

А теперь подробнее о нашей обычной 
работе в минувшее пятилетие. Пять лет 
назад стартовал проект по электронной 
подаче евразийских заявок. Перед нами 
стояла задача создать такую систему 
электронной подачи заявок, которая бы 
учитывала особенности национальных и 
международных законодательств и опи
ралась на международные стандарты в 
этой области. Задачи такого уровня не 
решаются в одиночку. Мы активно сотруд
ничали и сотрудничаем с ЕПВ, МБ ВОИС, 
Роспатентом, другими патентными ведом
ствами. Уже за первый год создали испы
тательный комплекс, с хорошими резуль
татами провели эксперименты по форми
рованию и подаче в ЕАПВ международных 
заявок PCt. 

Внедрение системы электронной по
дачи заявок связано с юридическими и 
процедурными вопросами. Многие из них 
мы решили. Так, с 1 января 2006 г. всту
пили в силу необходимые изменения и до
полнения к Патентной инструкции. Отны
не евразийская заявка, поданная в элек
тронной форме, по своему юридическо
му статусу приравнивается к евразийской 
заявке, поданной на бумажном носителе.

В 2008 г. мы ввели в эксплуатацию си
стему электронной подачи и электронно
го обмена aDePt и создали депозитарий 
для евразийских заявок, поданных с по
мощью этой системы. Как только нако
пился собственный опыт, пошли дальше. 
Были упорядочены задачи и функции де
позитария. С помощью специалистов из 

ЕПВ начали подготовку к тестовой эксплу
атации системы поддержки электронных 
досье для отдела формальной эксперти
зы. Будем постепенно исключать бумаж
ный носитель как единственно возмож
ный из всех этапов работы с заявками и 
подготовки публикаций. 

Поскольку заявители стран – участ
ниц Евразийской патентной конвенции 
обязаны подавать евразийские заявки в 
ЕАПВ через национальные патентные ве
домства, нами разработан типовой про
ект их электронной подачи, реализация 
которого начинается уже во второй поло
вине 2010 г.

Несколько слов о проекте, который 
мы называем «Портал электронных 
услуг ЕАПО». Основные пользователи 
электронных услуг ЕАПО – евразийские 
патентные поверенные, но мы уже убеди
лись, что интерес к порталу гораздо шире. 
Обращение к нему позволяет заявителям 
или их представителям оформлять заяв
ки на выдачу патента, рассчитывать по
шлины, готовить поручения на списание 
средств с авансового счета через Интер
нет. В дальнейшем портал станет единой 
точкой доступа различных пользователей 
к внутренним информационным ресурсам 
ЕАПВ. 

Конечно, это только небольшая часть 
проектов, над которыми работают под
разделения ЕАПВ. Поле нашей деятель
ности – евразийская патентная эксперти
за и все, что ей сопутствует и ее обеспе
чивает. И мы одинаково внимательно от
носимся к решению всех задач, которые 
определены программой развития ЕАПО 
на 2010 – 2014 гг.

Чего вы ожидаете от следующего 
пятилетия еаПв?

Вряд ли я буду оригинален, перечис
ляя свои ожидания от следующего пятиле
тия. Если бы понятие «устойчивое разви-
тие» не было жестко связано с популярной 
мировой экологосоциоэкономической 
концепцией, я бы сказал: «Ожидаю устой-
чивого развития евразийской патентной 
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системы».
Я убежден, что страны нашего реги

она придут к более тесному экономиче
скому взаимодействию, и роль единого 
евразийского патента будет только ра
сти. Я ожидаю, что ЕАПВ и впредь будет 
восприниматься как надежный партнер и 
помощник исследователей, конструкто
ров, производственников, бизнесменов. 
Я надеюсь, что заложенные при создании 
ЕАПВ принципы профессионализма, при
верженность к высоким стандартам дея
тельности останутся его визитной карточ
кой на многие годы.

уважаемый александр николаевич, 
с кем у вас, активного участн ика соз-
дания евразийской патентной систе-
мы, ассоциируется успех этого важ-
нейшего для патентного сообщества 
события?

На вопрос, с кем в первую очередь я 
связываю создание евразийской патент
ной системы, ответить легко. Множество 
людей, как и я, назвали бы первого пре
зидента Евразийского патентного ведом
ства виктора ивановича Блинникова.

Сегодня, когда мы постоянно сталки
ваемся с представлением о личном бла
госостоянии как единственном мериле 
успеха, важны примеры того, как яркий, 
достойный человек, оставаясь самим со
бой, своим творчеством и самоотдачей 
добился решения крупной задачи в кри
зисной обстановке после распада страны, 
в последнюю очередь преследуя карьер
ные интересы.

С распадом СССР профессионалы в 
области интеллектуальной собственно
сти пытались сохранить единое патент
ное пространство, представляя различ
ные, порой трудно совместимые позиции 
по всему кругу вопросов. Состав этой не
формальной группы менялся во времени. 
Происходили изменения в межгосудар
ственных отношениях, существенная ре
организация затронула структуру органов 
по охране интеллектуальной собственно
сти. Различались не только корпоратив

ные, но и личные представления участни
ков о характере интеграции, ее целях и 
задачах. В подобных случаях либо посте
пенно сближаются позиции и последова
тельно решаются все более сложные за
дачи, либо побеждает деструктивное на
чало, проблемы «повисают в воздухе» и 
ждут другого времени и другой команды, 
а главное, – другого лидера. 

Виктор Иванович Блинников, к тому 
времени первый заместитель председа
теля Госкомизобретений СССР, вместе 
с сотрудниками и единомышленника
ми составили ядро инициаторов патент
ной интеграции. В начале октября 1991 г. 
В.И.Блинников представил в Комитет по 
оперативному управлению народным хо
зяйством СССР комплексное изложение 
целей, задач, юридической основы и ме
тодологии деятельности в рамках единой 
патентной системы. Предполагалось, что 
документ о принципах организации еди
ной патентной системы будет рассматри
ваться как дополнительное соглашение к 
Договору об экономическом союзе.

Как известно, ход политических собы
тий в октябре 1991 г. резко изменился, и 
идея экономического союза не была во
площена. Однако в патентном сообще
стве бывших республик СССР уже обсуж
дались принципы организации единой па
тентной системы, которые в дальнейшем 
были положены в основу соглашения об 
охране промышленной собственности. 
Тогда же впервые прозвучала идея па
тентного ведомства, которое бы работало 
в интересах государств СНГ. Теперь уже 
интернациональная команда последова
тельно двигалась к поставленной цели, и 
она была достигнута: 12 августа 1995 г. 
вступила в силу Евразийская патентная 
конвенция, что означало создание евра
зийского патентного пространства в от
ношении девяти стран – участниц Кон
венции.

Решение этой задачи не имело анало
гов: в международной практике не было 
примера, чтобы соглашение такого уров



СРОЧНО В НОМЕР

5ПАТЕНТЫ И ЛИЦЕНЗИИ № 8     АВГУСТ 2010

www.patents-and-licences.webzone.ru

ня заключили только что «расставшиеся» 
страны. Очень важно, что с первых дней и 
на всех этапах работы помощь оказыва
ла ВОИС. Огромную роль в разработке и 
принятии Евразийской патентной конвен
ции сыграл др ар-
пад Богш, бывший 
в то время гене
ральным директо
ром ВОИС. Посто
янную поддержку 
оказывало и уже 
опытное в то вре
мя ЕПВ. 

Но определяю
щую роль в реше
нии множества за
дач – от разработки 
концепции и прин
ципов сотрудниче
ства до формиро
вания юридической основы евразийского 
патента и создания Евразийской патент
ной организации и ее патентного ведом
ства – сыграла команда В.И.Блинникова. 
А сам Виктор Иванович навсегда останет
ся в памяти многих людей не только ор
ганизатором и создателем евразийской 
патентной системы, но и душой патент
ной интеграции на постсоветском про
странстве. Все, кто работал с Виктором 
Ивановичем в те годы, не ощущали ника
кой патетики, не было громких слов, люди 
просто и, казалось, даже легко выполня
ли свои задачи вместе с руководителем, 
которого никогда не видели выбитым из 
колеи. Осмысливая опыт тех лет, уже без 
Виктора Ивановича, мы понимаем, что 
стиль его деятельности возник не слу
чайно и был сплавом личностных черт и 
многогранного опыта. 

Рязанский юноша, родившийся за ме
сяц до Великой Отечественной войны, 
становится рабочим кожевенного завода, 
студентом, а потом аспирантом Москов
ского технологического института легкой 
промышленности. В 1968 г., как специа
лист в своей предметной области, он при

ходит на работу в отдел легкой промыш
ленности ВНИИГПЭ. Его знания и умение 
работать замечены: вскоре он становит
ся заместителем начальника, а затем на
чальником отдела. Было очевидно, что 

и эта планка ниже 
возможностей В.И. 
Блинникова. Его 
назначают замес
тителем председа
теля контрольного 
совета научнотех
нической эксперти
зы, затем замести
телем директора 
ВНИИГПЭ по науч
ным вопросам. 

Специалистам 
в области патент
ного дела хорошо 
понятно, что озна

чает школа патентной экспертизы. Экс
перт действует в жестких рамках зако
нодательства и нормативных правил, но 
его работа всегда индивидуальна, ему 
присущ собственный почерк. Экспертиза 
– это творческое погружение в сущность 
творчества других людей, осмысление 
на базе гигантского пласта информации 
уровня техники в этой области, выстраи
вание доказательной базы.

Хороший эксперт – это уже аналитик 
высшей пробы. Лучшие эксперты – синтез 
интеллекта, трудоспособности и таланта. 
Именно таких специалистов Виктор Ива
нович привлек позднее в создаваемое 
Евразийское патентное ведомство как 
костяк управления экспертизой.

В 1979 г. в возрасте 38 лет В.И.Блин
ников возглавил ВНИИГПЭ. Сегодня уже 
стало привычным, что совсем молодые 
люди, создавая коммерческие структу
ры, становятся их директорами. Но про
водить такие параллели не совсем верно. 
ВНИИГПЭ 1980х гг. – одно из крупнейших 
патентных ведомств мира: более 2 тыс. 
сотрудников, сотни тысяч заявок. От ру
ководства института во многом зависе

Первый президент ЕАПВ В.И.Блинников (слева) 
и генеральный директор ВОИС А.Богш
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ла надежность работы этого сложнейше
го механизма. Уже будучи директором 
 ВНИИГПЭ, В.И.Блинников окончил Инсти
тут управления народным хозяйством 
Академии народного хозяйства СССР.

Этот новый 11летний этап не только 
сделал его блестящим организатором, но 
и стал наиболее плодотворным в научной 
деятельности. Виктор Иванович публику
ет большой цикл работ, завершившийся 
защитой докторской диссертации в обла
сти методологии совершенствования про
цессов изобретательской деятельности 
на основе принципов системного анали
за. В дальнейшем научная деятельность 
развивалась по все более широкому кругу 
вопросов охраны интеллектуальной соб
ственности. Виктору Ивановичу Блинни
кову присвоено ученое звание профес
сора. Он избран действительным членом 
Международной инженерной академии и 
Инженерной академии России.

В 1990 г. Виктор Иванович переведен 
на работу в Госкомизобретений СССР в 
качестве заместителя, а затем перво
го заместителя председателя комитета. 
Одной из сложнейших задач, решаемых 
на этом этапе, стала разработка и подго
товка к принятию закона СССР от 31 мая 
1991 года «Об изобретениях в СССР». По
нятно, что у этого закона была недолгая 
жизнь, но он стал основой при разработ
ке Патентного закона Российской Феде
рации от 23 сентября 1992 г. На этом этапе 
Виктор Иванович напряженно работает в 
области права, международной патентной 
деятельности.

Успешным директором и руководи
телем более высокой государственной 
структуры ему помогли стать знания 
и опыт в области системного анализа, 
управления, международного права и 
международных отношений, блестящая 
эрудиция. И наконец, на этапе создания 
евразийского патентного пространства 
«сработал» весь предыдущий опыт и воз
никла новая система знаний и опыта.

Работа молодого ведомства в области 

экспертизы была поставлена на основе 
ясности и четкости требований и проце
дур, неукоснительного следования им, 
организованности работы, профессио
нализма специалистов. Все то, что чаще 
всего нарабатывается со временем, прак
тически не потребовало подготовительно
го периода. О подходах руководства Ев
разийского патентного ведомства к рабо
те с кадрами кратко и точно сказал сам 
В.И. Блинников в своем выступлении на 
международной конференции, приурочен
ной к пятилетию евразийской патентной 
системы, в октябре 2000 г.:

«Казалось бы, руководству ведомства 
достаточно поддерживать благоприятный 
рабочий климат, обеспечивать социаль-
ную защиту сотрудников, и будет достиг-
нут «эффект команды». Но сегодня нель-
зя забывать: одно из высших професси-
ональных качеств работников интеллек-
туальной сферы – потребность и способ-
ность к обучению независимо от статуса, 
возраста и самооценки работника. Стрем-
ление к повышению профессионального 
уровня необходимо реализовать с наи-
большим эффектом и для организации, и 
для личности. Такая работа стала одним 
из приоритетным направлений деятельно-
сти руководства Евразийского патентного 
ведомства.

В патентном деле есть очень важное 
понятие – совокупность признаков, влия-
ющая на достижение результата. В нашем 
случае такой совокупностью являются 
«стартовый» профессионализм, квалифи-
кационный рост, микроклимат. А резуль-
тат – нацеленность коллектива на созда-
ние и поддержание репутации патентного 
ведомства мирового класса».

В талантливом руководителе коллек
тива есть многое от дирижера. Когда ор
кестр работает с большим дирижером, 
и первая скрипка, и исполнители самых 
скромных партий играют, как увенчан
ные лаврами солисты. Виктор Иванович 
Блинников оставил созданному им Ев
разийскому ведомству четкое видение 
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перспектив развития, стиль работы, по
казал на своем примере, что уверенность 
в правильности избранного пути, после
довательность, открытость, выдержка и 
доброжелательность позволяют решать 
самые сложные задачи 

Как и в предыдущие годы, в Евразий
ской патентной организации и ее ведом
стве большое внимание уделяется повы
шению квалификации сотрудников. Од
ним из проявлений этой заинтересован
ности стало учреждение Евразийским 
патентным ведомством премии для аспи
рантов из стран – участниц Евразийской 
патентной конвенции за успешное оконча
ние аспирантуры Российского института 
интеллектуальной собственности. Теперь 
эта ежегодная премия лучшим аспиран
там института носит имя Виктора Ивано
вича Блинникова. В честь основополож
ника евразийской патентной системы и 
первого президента Евразийского патент
ного ведомства Евразийская патентная 
организация учредила золотую медаль 
имени В.И.Блинникова «За вклад в изо
бретательское и патентное дело». Эта на
града с 2005 г. вручается изобретателям, 
специалистам и организациям, внесшим 
значительный вклад в развитие изобрета
тельской деятельности и правовой охра
ны изобретений в евразийском регионе, в 
создание, становление и развитие Евра
зийской организации. 

Я убежден: ценность нематериальных 
активов развивает рынок технологий. Но 

для того, чтобы стать рыночным товаром, 
они должны пройти через наши руки. Па
тентные ведомства принимают результа
ты научнотехнического творчества, а воз
вращают владельцам продукт, пригодный 
для коммерциализации. Это означает, что 
инновации и система интеллектуальной 
собственности неразделимы, и чем на
дежнее патентная охрана, тем эффектив
нее инновации.

от редакции: Уважаемый Александр 
Николаевич! От всей души поздравляем 
Вас и возглавляемый Вами коллектив с 
юбилеем. Искренне рады вашим успехам 
и свершениям и благодарны за тот весо
мый вклад, который Евразийское патент
ное ведомство вносит в развитие патент
ного дела в Европе и Азии.

Уверены: евразийская патентная си
стема будет и дальше крепнуть и раз
виваться на благо входящих в нее госу
дарств. Счастья, здоровья, новых творче
ских успехов и свершений Вам и вашим 
коллегам, дальнейшего процветания Ев
разийскому патентному ведомству!
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